

TOS First Person

## Auxiliar de Enfermería Obstétrica Maya Salva Vidas

*La madre y los gemelos estaban en alto peligro de perder sus vidas cuando intervino la “seño”*

“¡Seño, seño venga! Doña Lidia no está respirando bien y tiene un dolor de cabeza y de estomago que no se le quita con nada--viera que como se queja”...

Con esta voz de alarma dada por la comadrona, que ya había sido capacitada en signos y señales de peligro, la Auxiliar de Enfermería Obstétrica Maya, Amalia Lem, salió corriendo de su casa en la comunidad de Baleu, San Cristobal, Alta Verapaz. La Auxiliar fue para verificar el estado de salud de doña Lidia Xoná Sis, una multipara que empezaba con trabajo de parto.

Le tomó la presión, la examinó y determinó que el parto no podía ser atendido en la casa porque la mujer presentaba dos frecuencias cardíacas fetales, lo que la hizo sospechar un embarazo gemelar. La Auxiliar Amalia Lem también encontró que doña Lidia sufría de preeclampsia.

“Tenemos que sacarla de aquí ahorita mismo porque su parto sólo puede ser atendido en el hospital”, dijo la Auxiliar a la comadrona. La Auxiliar se comunicó con el presidente de la Comisión de Salud para activar el Plan de Emergencia Comunitario y trasladarla, lo antes posible, a la señora Lidia.

En el hospital fue evaluada por un médico obstetra quien dijo que doña Lidia que no tenía ninguna complicación obstétrica y que no la podían ingresar. El médico le recomendó que se regresara a su casa. Esta recomendación no convenció a la Auxiliar de Enfermería, ni a los miembros de la Comisión de Salud quienes insistieron en que la señora fuera evaluada por otro médico. La insistencia del grupo fue tanta que el personal del Hospital accedió y otro médico evaluó a la paciente. Esta vez, confirmaron las sospechas de un parto gemelar y preeclampsia. La ingresaron al hospital y seis horas después le hicieron una cesárea. Doña Lidia tuvo gemelos, un varón y una mujer, con edad gestacional a término.



Las Auxiliares de Enfermería Obstétrica Mayas (EOMs) forman parte del programa de becas de estudio en atención materna neonatal otorgados por USAID en apoyo al Ministerio de Salud. En 2006, 75 auxiliares fueron calificadas en atención materna neonatal y están ubicadas como personal fija del Ministerio de Salud, en regiones con niveles de alta mortalidad materna. Cada una puede contarnos cuentos como la de doña Lidia y sus gemelos. Con el tiempo, personal médica de los hospitales, igual a miembros de las comunidades donde están ubicadas las auxiliares, las están conociendo como profesionales con quienes pueden colaborar para salvar vidas en las áreas rurales donde los servicios médicos todavía no llegan.